

## Los obreros han cuidado de que los hornos no se apagaran

Valencia 25, 12 noche. Se hace notar por elementos que miran imparcialmente el desenvolvimiento de la huelga que las fábricas de vidrio, cerámicas de productos químicos y otras en las cuales el apagado de hornos hubiera producido daños incalculables, los obreros que se han retirado han dejado, sin embargo, equipos especiales para que estos hornos no se apaguen. Esto indica que la mayoría de los obreros entre los pocos que han secundado la huelga han ido a ella a la fuerza y sin convicción ninguna.

## En Bilbao los comunistas lograron el paro de algunas minas

### Declaraciones del gobernador

Bilbao 25, 4 tarde. El gobernador habló anoche con un redactor de la *Hoja Oficial*, al que dijo que había ya nombrado un delegado para un pueblo, actuando como delegado general del Gobierno en el Norte, y que mañana continuará las designaciones, de las que, una vez ultimadas, dará cuenta a la Prensa.

Habló luego de la intentona comunista preparada para el día de hoy, y dijo que continuaban, aunque más reducidos, los rumores de que pudiera declararse la huelga por ciertos elementos, por lo que había adoptado las mismas precauciones que el sábado.

Dijo que sabía que se habían distribuido algunas hojas clandestinas, obra de los elementos comunistas; pero que confiaba en el buen sentido de la masa obrera y se atrevía a asegurar que no pasaría nada. "Sin embargo, las precauciones están tomadas —dijo— y no quiero decir cuánto le pasará al que se decida a la aventura."

Para ayudar al mejor afianzamiento del orden y para dar al vecindario mayores seguridades con los elementos de que se puede disponer para lograrlo, han llegado de Vitoria dos escuadrones del regimiento de Caballería de guarnición en dicha capital. Esta Caballería se aloja en los bajos de los almacenes que la Cámara de Comercio tiene en Uribitarte.

Agregó el Sr. Calviño que había tenido noticia de que el Ayuntamiento de Guernica se proponía verificar hoy, lunes, descubrimientos de placas, dando los nombres de dos personalidades a dos calles de la villa, y, entendiéndolo que era un día mal escogido, por el estado del ambiente y por celebrarse en Guernica mercado, había telefonado al alcalde ordenándole que se abstuviese de efectuar el descubrimiento de las placas mencionadas.

Terminó el Sr. Calviño diciendo que la tranquilidad era absoluta y que esperaba que no se alterase.

## Hoy se trabajó normalmente

El gobernador volvió a pasarse la noche en su despacho, dando disposiciones y previniendo todo lo necesario, y no se retiró hasta las cinco de la madrugada, en que tuvo toda la fuerza distribuida en forma muy parecida a como se repartió el sábado, con excelentes resultados.

Consecuencia de esto fué que todos los servicios públicos apareciesen debidamente atendidos y que el trabajo empezase normal en todas partes, ya que los que espontáneamente dejaron de acudir a sus tareas, comunistas y sindicalistas, fueron escasísimos. Todo hacía suponer que, como el sábado, nadie se atreviese a moverse, pero los comunistas no desistieron de su empeño, y allí

donde encontraron una posibilidad de actuación actuaron, parando algunas fábricas, talleres y obras en construcción; pero en la mayoría de ellas se reanudó el trabajo tan pronto como se presentó la fuerza pública y los obreros se encontraron suficientemente garantidos.

### Varios incidentes

La fuerza pública, como decimos, tuvo que intervenir en varias ocasiones, pero los incidentes no revistieron caracteres de gravedad. En la fábrica de Echevarría, de Castrejana, se presentaron cuatro muchachos pistola en mano para ejercer coacción y consiguieron que la mitad aproximadamente de los obreros de la fábrica abandonase sus tareas, pero más tarde, al acudir la Guardia civil, se reanudaron. Ante la fábrica se presentaron cuatro guardias civiles del puesto más próximo, que persiguieron a los comunistas por el monte, logrando dar alcance a uno de ellos. Parece que se trata de un vecino de Basurto, cuyo domicilio se registró sin resultado, y al que se le encontró una pistola encima. En cuanto a los tres individuos que le acompañaban, también se dice que son vecinos de Basurto.

Este fué, acaso, uno de los incidentes de más relieve registrado. También ha habido otros en las afueras, donde menudearon las coacciones sin importancia. Los comunistas consiguieron plantear el paro total en la zona de Somorrostro, donde la mayoría de las minas son propiedad de la Compañía Arconera, y para conseguirlo hicieron algunos cortes en la línea telefónica de Santander, incomunicando la zona. Se tardó bastante en restablecer la comunicación, y para cuando se había logrado esto ya se había hecho el paro.

También consiguieron parar las minas de San Julián de Musquets. En la fábrica La Vizcaya, de Sestao, hicieron que parasen 200 obreros de los trenes de laminación y hornos de cok.

Un tranvía de la línea de Santurce fué tiroteado en este punto por un grupo de individuos, que luego de cometida la fechoría se dió a la fuga, pero por fortuna no hubo que lamentar desgracias personales.

En La Arboleda un grupo intentó asaltar la Central telefónica, pero el vecindario, que tuvo conocimiento de estos propósitos, montó una guardia y evitó que esto ocurriera.

Los comunistas terminaron por retirarse y desistir de su propósito al ver las dificultades con que tropezaban.

Hacia las once de la mañana se retiraron las tropas que habían prestado servicio en la población, zona fabril y puntos estratégicos, custodiando también los tranvías.

### Comunistas detenidos

Durante el curso de la mañana se detuvo a 12 comunistas, por encontrarse a unos repartiendo hojas clandestinas, y por despertar sospechas otros, a los cuales también se les encontró en los bolsillos estas hojas. Un grupo de comunistas intentó repartirlas en Bilbao, y entonces intervino un guardia municipal, que al verse acometido por los comunistas hizo un disparo al aire, poniéndoles en dispersión.

El jefe de la brigada social nos dijo que se había efectuado un registro en el Centro Comunista de la calle de Labairu, sin resultado.

Preguntamos al gobernador si lo clausuraría, y contestó que no se había decidido a hacerlo, porque suponía que el Juzgado decidiría esta clausura; pero desde luego él, como medida de precaución, había pensado cerrarlo.

Dijo también que espera que los paros parciales que han logrado efectuar los comunistas se den automáticamente por terminados, al ver que la intentona no ha tenido éxito en parte alguna.

## Tranquilidad completa

Manifiestó el gobernador que en Galdames, donde asimismo se nota el paro, por la mañana habían entrado al trabajo todos los obreros normalmente, y terminó diciendo que a primera hora de la tarde la tranquilidad es completa, no sólo en Bilbao, sino en toda la provincia.

## En algunos pueblos de Teruel los revolucionarios proclaman el comunismo

### Las primeras noticias. En Alcorisa estallan dos bombas

Teruel 25, 3 tarde. En el pueblo de Alcorisa colocaron dos bombas en el cuartel de la Guardia civil, estallando una sin desgracias.

En el pueblo de Castel de Cabra estalló la huelga, apoderándose los grupos del Ayuntamiento y prendiendo fuego al archivo. La documentación quedó destruida.

También se apoderaron del polvorín de la Compañía del ferrocarril en construcción de Teruel-Alcañiz, e intentaron quemar la iglesia, proclamándose el comunismo libertario. El gobernador, ante las escasas fuerzas de que disponía, telefonó al gobernador de Zaragoza, quien ha ordenado la salida de fuerzas.

De Teruel ha salido un camión con fuerzas de la Benemérita.

El gobernador ha ordenado la clausura de los Centros sindicalistas de Valderribles, Beceite, Aguaviva, Alcorisa y Teruel, ordenando la detención de las Directivas.

Con motivo de hallarse las comunicaciones cortadas, las noticias que se reciben son muy confusas.

## El gobernador de Zaragoza da informes de los sucesos de Teruel

Zaragoza 26, 1 madrugada. El gobernador, Sr. Montilla, en su conversación de anoche con los periodistas, ha manifestado que parece ser que en el pueblo de Castel de Cabra (Teruel) elementos extremistas implantaron la República soviética, por cuyo motivo salieron de Zaragoza, en camiones, una compañía del regimiento número 22 de Infantería, una sección de ametralladoras y otra compañía de Infantería, que salió en un tren de la línea de Utrillas. Estas fuerzas militares se detendrán en el pueblo de Vivel del Río, punto cercano al foco de rebelión, y otra sección vigilará el polvorín de las minas de carbón Utrillas, por que parece que la táctica de los revoltosos es apoderarse de los polvorines. Se tienen noticias de que se ha conjurado el movimiento, merced a la presencia de la Benemérita de Montalbán y Utrillas.

Terminó el gobernador manifestando que, como existe desde Zaragoza mejor comunicación con la comarca de rebelión, actuará de intermediario entre sí y el gobernador de Teruel, sin inmiscuirse, desde luego, en los intereses y en los asuntos de la provincia de Teruel, donde se ha desarrollado el movimiento, cumpliendo estrictamente las órdenes que le envíe su compañero de dicha ciudad.

## Detalles de los sucesos registrados en Castel de Cabra

Zaragoza 26, 2 madrugada. En la ciudad de Teruel comenzaron a circular rumores de que habían ocurrido algunos sucesos en la comarca denominada del Bajo Aragón, de dicha provincia. Al principio las noticias eran confusas, por el corte de comunicaciones en los lugares donde había ocurrido. El gobernador de Teruel manifestó que en Alcorisa habían sido puestas dos bombas fre-